

Wattwil, 11. März 1922.

lieber Freund, Gestern Abend habe ich deinen „neuen“ Roman
brief zu Euch gelesen; da ist er wahrhaftig unvergleichlich heilig, das
sind Worte des Dankes zu sagen für all das, was du mir da an
Eindrücken und Klärungen vermittelt hast. Zur Einzelnen kann
ich noch nicht so viel sagen, denn beim einmaligen, gewöhnlichen
Menschen Durchlesen ist die Klärung noch nicht so wirksam,
dass ihm genau Rechenschaft darüber geben könnte. Aber so
viel ist mir, aus der 2. Aufl. viel stärker als aus der 1., deutlich
geworden, dass es für mich keine andre Möglichkeit gibt als
auf diesem Wege — wenn du mir dies gestaubst, das man ja
eigentlich nicht brauchen darf — weiterzugehen. Ich habe von keinem
Theolog. Buch gelesen, bei dem ich so den Eindruck hätte, dann da
wurde von der Wirklichkeit, von nichts anderem gereicht werden
will. Seit meiner Studienzeit hat es mich oft beschäftigt, wie
viel ich da eigentlich einfalls hinzubringen würde, weil es ja
Theologie gehört. Und davon offensichtlich einiges, dann nicht nur ich
das wusste eines persönl.-Mauxelhaftigkeit hat, sondern ebenso
auch die höheren Bücherschreiber. Dein Theologen könnte
man darüber reden, weil diese ebenso die gleichen Vorar-
schungen machen, mit Nichttheologen aber gar nicht. Für
die ist das alles im Grunde gesetztautslos. Dein Buch macht
nirgends dogmatische Voraussetzungen, sondern stellt alles in die
einfache natürliche Wirklichkeit. Es ist natürlich kaum
noch lange nicht allen verständlich; aber es hat doch auf,

einem Spezialerkenntnis o-Wissen auf zu sein; es ist weit geführte, tiefergegrabene Erkenntnis, zu der jeder, der will, von irgendwelchen Standpunkten gelangen kann. Von diesen Fragen kann man auch mit lebendigen Nicht-Theologen reden, unter Bestäunen General und Theologen.

Erst das soll eine grosse Befreiung der Theologie. Man kann es auch selber merken, wie viel offener man wird, wie sich nach allen Seiten hin Beziehung einstellen. Man braucht nicht mehr äufsucheren Gelehrten getrennt zu haben, alles schon sauberlich getrennt zu treiben, wie ich es an den Theologen besonders der vorigen Generation habe mit Kopftüchern halb mit Schärpe nach für ihre Feinfertigkeit (z.B. Rud. Schwart) beschuldigt habe; man braucht nur seine Sache recht zu treiben, seine Fragen recht zu stellen und zu erläutern, dann ist man ohne weiteres in Verbindung mit allen, die irgendwo wesentliche Arbeit tun.

Dan erneut damit nicht beginnen gewarnt wird, brauche ich dir nicht extra zu sagen. Ich nun gestehen, dass ich deinen dialektischen Erörterungen in Negativem oft nicht folgen konnte. Ich bin hier da endwirken stehen geblieben, weil mir der Atem ausging. Wie soll man da noch Männer sein können? Nun jetzt habe ich Ihnen Reichtum und Widerstand in meinem Gewusse wegen meines allzu scharfen Freyts. Nur ich bin Voraussetzung nicht scharf, sondern ausserordentlich fünnick halten, immer darauf bestrebt, anzuheben, das Bestäunen zu erleichtern. Eigentlich würde ich ja die Gegenseite um viel schärfster herausheben, den heuten ist

Kinderkunst will die Religiosität noch viel radikaler durchdringen, um, um deutlich machen zu können, was in der Ausgabe geweint ist. Da erstellt er hier eine ungeheure große Aufgabe unserer Kirchengemeinde. Da kann wohl jeder seinen eigenen Weg suchen. So schreibt mir der Naturalistius der überbiblischen Vater Bartholomäus statt wie z. B. Petrius jetzt Kirche gegenüberstehe als vor zweih Jahren, so gewiss kann ich davon festhalten, dass gerade Petrius viel helfen kann. Denn auch bei ihm ist doch das Charakteristische, dass er die Theologie nicht separat treibt, sondern als umfassende Einheit in das Wirkliche. Nur kann man dies nicht einfach Kopieren, muss z. B. seinen sensus communis ganz neu fassen und ausdrücken. Doch kann ich darüber nicht viel sagen, es ist mir noch zu wenig klar.

Von Thurneyssen habe ich gestern am Telefon gehört, dass er in Göttingen war. Ich freue mich, in Bezug von ihm allerhand zu hören. Er wird sich auch über die Lage in der Bibelwelt orientiert haben. Es ist da wirklich nicht allzu viel zu erzählen. Bei uns ist sowieso alles vorbei. Die junge Generation wählt herau, wie sie aus dem Bildkreisicht. Die Reihe soll abrufen, wenn alles gut geht, in Kürze um ein Glied verläuft werden, vielleicht noch dieses Monat. Wir grüßen auch leicht herzlich. Dein

Grieser.

Ich lege nach ein Druckschlüsselverzeichnis bei, was mir so leicht herausfallen ist. Da ja bald eine neue Ausgabe nicht mehr sein soll, kannst du vielleicht zur Kontrolle brauchen. Ich sage,

Die Hauptrolle hätte ich fast vergessen; dir zum Dr. Med.
zu gratulieren. Ich habe mich da wirklich nicht freut,
weil es mir nicht nur eine persönliche Ehreng,.
sondern eine Anerkennung der Sache, die auch mir
am Herzen liegt... Oder ist das schon wieder „nichtgute“